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ГАЗЕТА НОУ ВПО “КАМСКИЙ ИНСТИТУТ ГУМАНИТАРНЫХ И ИНЖЕНЕРНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ”

Вновь наполнились шумными и радостными голосами светлые классы школ, просторные 
аудитории лицеев и колледжей, профессиональных училищ, институтов и университетов.
Образование всегда было и останется одним из основных государственных приоритетов, 

поскольку в век научно-технического прогресса, бурного развития информационных 
технологий оно определяет социально-экономический потенциал общества, 

его способность к созидательному развитию.
Пусть полученные знания станут новому поколению российских граждан стартовой 

площадкой, необходимой для служения своему Отечеству.
В День Учителя примите наши самые теплые поздравления!

Желаем студентам успехов в овладении знаниями, преподавателям – мудрости в обучении 
своих питомцев, родителям – терпения в воспитании детей.

Счастья всем вам, крепкого здоровья и благополучия!

Ректор Камского института гуманитарных и инженерных технологий
О.А. Дегтева

Президент–научный руководитель «КИГИТ» 
В.А. Никулин

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ УЧИТЕЛЯ!

Накануне Дня Учителя ректору 
Камского института гуманитарных 

и инженерных технологий 
Ольге Александровне Дегтевой 

было присвоено почетное звание 
«Заслуженный работник 
народного образования 

Удмуртской Республики».

От души поздравляем!

                                                        
Редколлегия «Образования и 

карьеры»



Наши кафедры

В сентябре 2009 года в дружный 
преподавательский коллектив кафе-
дры «Финансы и кредит» влились но-
вые высококвалифицированные пре-
подаватели: доктор экономических 
наук, профессор Михаил Иванович 
Шишкин, доктор экономических наук, 
профессор Анатолий Константинович 
Осипов, кандидат экономических наук 
Леонид Германович Ким, кандидат 
экономических наук Елена Николаев-
на Григорьева.

Леонид Германович, имеющий 
большой практический опыт работы, 
внес существенный вклад в развитие 
специализации «Банковское дело». 
Елена Николаевна, будучи состояв-
шимся преподавателем и умелым 
практиком в области пенсионного обе-
спечения, на протяжении года явля-
лась одним из лидеров кафедры, внося 
также большой вклад в ее развитие.

Вот уже год, как на кафедре закре-
пилась на должности лаборанта Юлия 
Юрьевна Мальцева. Исполнитель-
ность, инициативность и безупречный 
профессионализм – это лишь немно-
гие качества, которые отмечают в ее 
работе преподаватели, студенты, со-
трудники института.

   На новый качественный уровень 
вышла методическая работа: за про-
шедший год было подготовлено мате-
риалов больше, чем за три предыдущих 
года. И работа эта не прекращается: 
в текущем учебном году планируется 
поднять взятую планку еще выше. 

Необходимо отметить еще одно 
из достижений прошедшего года. На 
данный момент кафедра полностью 
обеспечена учебной литературой, ко-
торая отвечает самым высоким требо-
ваниям. О подобной библиотеке мне в 
студенческие годы можно было только 
мечтать. Хотелось бы, чтобы в нашей 
библиотеке было лишь одно наследие 

80-х и 90-х – очереди за учебной лите-
ратурой.

Научная работа, в том числе – бла-
годаря приходу новых специалистов, 
вышла на новый уровень. Преподава-
тели кафедры постоянно участвуют в 
международных конференциях, печа-
таются за рубежом, отдельные сотруд-
ники имеют работы на английском 
языке. 

Не отстают и студенты:  в органи-
зованной усилиями кафедры апрель-
ской конференции «Пути преодоления 
кризисных последствий в коммерче-
ских организациях» приняло участие в 
общей сложности более 50 студентов, 
в том числе – 20 студентов представ-
ляли ИжГСХА, ИжГТУ, УдГУ и другие 
ведущие образовательные учреждения 
Удмуртии. Опыт участия в конферен-
циях, на которых встречаются пред-
ставители различных уровней высшего 
образования (бакалавры, специалисты, 
магистры) и специальностей (финан-
систы, менеджеры, бухгалтеры, эко-
номисты по отдельным отраслям), без 
сомнения, является весьма полезным. 
Это подтвердили защиты дипломных 
работ, многие из которых запомнились 
актуальными и глубокими научными 
разработками, а отдельные получили 
награды на престижных конкурсах.

Со стороны предприятий спрос 
на студентов-практикантов фактиче-

ски стал превышать предложение. Это 
говорит о том, что наши студенты-
финансисты действительно востре-
бованы. Среди баз практик можно 
отметить ОАО «Быстробанк», ОАО 
«Ижкомбанк», ОАО «Восточный» и 
другие ведущие организации региона. 
С каждым годом все больше студентов 
старших курсов устраивается на рабо-
ту по специальности. Поддерживать 
эту традицию – одна из задач в новом 
учебном году.

Ушедший год запомнился еще и тем, 
что в торжественной обстановке был 
вручен юбилейный 3500-й диплом. Его 
получила выпускница специальности 
«Финансы и кредит» Ксения Мостовая 
– одна из наших лучших студенток.

Отрадно, что студенты специаль-
ности «Финансы и кредит» активно 
участвуют в общественной жизни ин-
ститута. Это означает, что институт 
выпускает не просто экономистов, а 
специалистов с активной жизненной 
позицией, широким кругозором, об-
ладающих большим потенциалом для 
дальнейшего личностного и профес-
сионального развития.

…Вот и прошел еще один учебный 
год. Впереди – новые занятия, защи-
ты, конференции. Кафедра «Финан-
сы и кредит», как всегда, уверенно и с 
оптимизмом смотрит вперед и готова 
решать новые задачи. 

Вспоминая год ушедший
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В начале нового учебного года 
хотелось бы вспомнить наибо-
лее яркие моменты учебной дея-
тельности Камского института. 
Сегодня речь пойдет о кафедре 
«Финансы и кредит»  – активно 
развивающейся кафедре КИГИТ. 
Слово – заведующему кафедрой 
Сергею Николаевичу Суетину.

Вручение диплома студентке Алие Галимовой



В первую неделю сентября в Сочи 
прошла заключительная часть Всерос-
сийского конкурса на лучшую науч-
ную книгу 2009 года среди работников 
вузов и академических институтов. В 
этом году конкурс был юбилейным: он 
проходил в десятый раз. 

Всего, по информации организа-
торов, на конкурс поступило четыре с 
половиной тысячи заявок, из которых 
было отобрано около двухсот лауреа-
тов и определены победители по шести 
номинациям: «Психология», «Педагоги-
ка», «Гуманитарные науки», «Юриспру-
денция», «Экономика», «Менеджмент и 
маркетинг». География участников так-
же внушала уважение – Россия от Ка-
лининграда до Камчатки, а также вузы 
стран ближнего зарубежья.

7 сентября всем лауреатам и по-
бедителям было предоставлено время 
для презентации своих работ (около 

Одна из лучших среди 4500
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десяти минут). На следующий день со-
стоялась церемония вручения дипло-
мов. Перед собравшимися выступили 
ректор Черноморской гуманитарной 
академии, организатор конкурса, док-
тор педагогических наук, профессор 
М.Н. Берулава. Далее слово было пре-
доставлено заместителю мэра города 
Сочи, председателю городского собра-
ния и гостям высокого ранга, в числе 
которых мне запомнился заместитель 
председателя комитета Государствен-
ной думы по образованию В.Е. Шуде-
гов, президент Российской академии 
образования Н.Д. Никандров, чрезвы-
чайный и полномочный посол Японии 
в России М. Коно. 

Прошла церемония присвоения ти-
тула «Почетный профессор ЧГА» про-
фессору Тихоокеанского университета 
доктору Артуру Эллису, который давно 
привлекается к чтению лекций в Сочи 
и немало сделал для развития ЧГА. 

Предусмотрели организаторы и 
культурную программу. В перерывах 
официальной части на сцене выступа-
ли самодеятельные и профессиональ-
ные коллективы из Сочи. 

Шести победителям были вручены 
памятные дипломы, красная наплечная 

лента и премия в размере 35 ты-
сяч рублей. Далее происходило 
награждение лауреатов каждой 
из номинаций. Для вручения 
дипломов были задействованы 
почетные гости, которые смог-
ли найти несколько теплых 
слов для каждого лауреата. 

День завершился празднич-
ным фуршетом, в ходе которо-
го приглашенные гости смогли 
познакомиться поближе в нео-
фициальной обстановке. Мне 
довелось услышать рассказ 
Николая Дмитриевича Ни-
кандрова, признанного у нас в 

стране авторитета в области педагоги-
ки, о его встрече много лет назад с из-
вестным итальянским тенором Лучано 
Паваротти: маэстро попросил своего 
русского коллегу исполнить оперную 
партию! 

Идея организации всероссийского 
конкурса в негосударственном вузе, 
каковым является Черноморская гума-
нитарная академия, дает нам пример 
весьма удачного использования бренда 
города-курорта Сочи для «пиара» вуза. 
Конкурс дал возможность академии 
десять лет подряд аккумулировать у 
себя все книжные новинки. Впрочем, 
организаторы этого и не скрывали, по-
скольку победителями во всех номи-
нациях стали именно учебники, а не 
монографии или научные издания. 

С самого начала конкурс задумы-
вался как общероссийский с соот-
ветствующим охватом всей научной 
литературы, но постепенно он стал 
ограничиваться номинациями направ-
лений, по которым в академии ведутся 
образовательные программы. В отли-
чие, скажем, от прошлого года, на этот 
раз напрочь отсутствовали номина-
ции по техническим наукам. На мой не 
слишком деликатный вопрос по этому 
поводу организаторы уклончиво отве-
тили, что это происходит по причине 
небольшого числа присланных заявок. 
Очень хотелось возразить, что в номи-
нации по психологии количество зая-
вок, по-видимому, также было весьма 
небольшим (на сцене во время вруче-
ния присутствовало не более десятка 
лауреатов), а, тем не менее, номинация 
существует. 

Явно не на высоте оказалась и ор-
ганизация церемонии: в разосланной 
участникам информации присутство-
вали лишь самые дорогие гостиницы 
Сочи, при этом организаторы самоу-
странились от помощи в бронировании 
мест и покупке проездных билетов. А 
уж про организацию презентаций книг 
и говорить не приходится: о предостав-
лении авторам проектора или хотя бы 
стенда не могло быть и речи. Не пора-
довало и планирование мероприятий: 
все они получились «разбросанными» 
по времени, так что большая часть су-
ток получалась свободной. 

Впрочем, последний недостаток в 
избытке компенсировали теплое юж-
ное солнце и ласковое море. 

В конце прошлого года в 
редакционно-издательском отде-
ле Камского института увидела 
свет книга Н.В. Митюкова, А.В. Ко-
робейникова «Из опыта ижевских 
дайверов: подводная археология, 
экология, мониторинг водоемов». 
Авторы разослали издание по ве-
дущим организациям России, зани-
мающимся экологией, историей и 
водолазным делом. Организатора-
ми Всероссийского конкурса на луч-
шую научную книгу 2009 года среди 
работников вузов и академических 
институтов монография была удо-
стоена диплома лауреата в номина-
ции «Гуманитарные дисциплины». 
О том, как проходило награждение, 
рассказывает один из авторов – 
Николай Витальевич Митюков.

Профессор Н.В. Митюков

Подводный мир



Помним4

Начать хочется с того, как произо-
шло мое знакомство с Вазихом Хари-
совичем… 

Возглавляя в 2005 году кафедру 
«Проектирование и эксплуатация 
ГНП и ГНХ», я по долгу службы дол-
жен был подготовить студентов к за-
щите дипломных проектов. На тот мо-
мент выпусков было немного, и самым 
опытным в подготовке оказался Вазих 
Харисович Шаймарданов, который 
уже имел опыт руководства диплом-
никами нашей специальности в Кам-
ском институте. 

Договорился, собрался и пошел к 
нему на работу в ОАО «Удмуртнефть», 
предварительно прикупив хорошего 
вина. С первого момента знакомства 
почувствовал с его стороны внима-
тельное отношение ко мне как со-
беседнику, сразу отметив для себя 
его профессионализм и деловитость. 
Сейчас-то я понимаю, что Вазих Хари-
сович тогда в какой-то мере оценивал 
меня. Прошло немало времени, пре-
жде чем мы смогли запросто говорить 
о проблемах кафедры или, как это бы-
вало, о его многочисленных разработ-
ках в нефтяной области.

Помня о его заслугах и регалиях, 
о его богатом жизненном и производ-
ственном опыте, заслуживающем осо-
бого внимания, хочется отметить его 
большой вклад в становление и раз-
витие кафедры «ПиЭ ГНП и ГНХ». Вот 
только несколько эпизодов их нашей 

четкость восприятия, и приходится 
прикладывать немало усилий, чтобы 
дослушать в должном качестве тех, кто 
выступает в конце. Тяготит мучитель-
ная неподвижность работы, и быстро 
приходит усталость. Удивительным 
было то, что  Вазих Харисович обладал 
прямо-таки невероятной способно-
стью с первых моментов доклада уло-
вить все, что хочет донести докладчик, 
и не терял этой ясности до конца засе-
дания, до последнего студента. Глядя 
на него, мне, в конечном счете, удалось 
развить в себе эту замечательную спо-
собность.

В приватных беседах Вазих Харисо-
вич не раз рассказывал о своей работе в 
промышленных организациях. В част-
ности, о том, как по его инициативе 
дополнительно возвели ограждающие 
конструкции, что послужило дополни-
тельной защитой и свело к минимуму 
ущерб от аварий. Отдельные идеи, по 
его словам, приходили спонтанно и ре-
ализовывались, в конечном итоге, как 
авторские изобретения. К ним можно 
отнести «придумку» транспортиро-
вать твердый материал за счет вибра-
ций или на паровой подушке и многое 
другое.

Замечательным качеством Вазиха 
Харисовича было доброе отношение 
к окружающим – коллегам по рабо-
те и студентам. Работая в институте, 
мне не раз приходилось сталкиваться 
с людьми, которые с уважением и при-
знательностью отзывались о профес-
соре Шаймарданове, отмечая его вы-
сокий профессионализм, знание дела, 
умение донести и раскрыть сущность 
вопроса. 

Жизнь не остановить, и время не-
умолимо отсчитывает дни, месяцы и 
годы. Мы не в силах переменить это 
направление движения, но в наших 
силах жить настоящим и не забывать 
людей, которые были рядом с нами.

Вазих Харисович Шаймарданов 
ушел из жизни 10 июля на 72-м году 
жизни. Он был одним из самых высо-
кочтимых сотрудников Камского ин-
ститута гуманитарных и инженерных 
технологий. Светлая ему память. 

С.С. Макаров,
кандидат технических 

наук, доцент

совместной работы, которые характе-
ризуют Вазиха Харисовича как опыт-
ного педагога, блестящего ученого, за-
мечательного человека.

…Самая жаркая пора на кафедре 
– это период подготовки и защита ди-
пломных проектов,  проведение засе-
даний ГЭК и ГАК. Защищающихся ди-
пломников достаточно много, поэтому 
сама процедура заседания довольно 
продолжительная. Поначалу мне было 
трудно привыкнуть к такому графику 
работы, и хотя я не подавал виду, – 
приходя домой, как говорится, валил-
ся с ног. На заседаниях, внимательно 
вникая в суть ответа первых защи-
щающихся, со временем утрачиваешь 

О педагоге, ученом, человеке...

Последняя фотография

За работой
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В перестроечные годы престиж ин-
женерных профессий значительно сни-
зился. Объективные причины: услож-
нение технических систем, разработка 
новых проектов непомерно разрос-
шимися коллективами, сужающаяся 
специализация инженеров, переход 
российской экономики на рыночные 
отношения – привели к кризису в 
инженерно-технической сфере. Но в 
последнее время, по мере возрождения 
российской промышленности, спрос 
на этих специалистов становится все 
ощутимее. Сегодня для России един-
ственным выходом из существующего 
кризиса может стать только целена-
правленный переход к инновационной 
экономике, в которой при разработке 
и производстве принципиально новых 
товаров и услуг основная часть стои-
мости создается за счет эффективного 
использования информации и знаний. 
Именно инженерная система, которая 
пока еще сохранила свой потенциал, 
является базовым ресурсом предпри-
нимательства и всей российской эко-
номики при переходе ее в инноваци-
онную фазу развития. 

Сущность инженерного труда за-
ключена в творчестве, т.е. создании 
систем и процессов, которые не могут 
быть порождены природой без уча-
стия человека. Россия имеет хорошие, 
крепкие традиции в области инженер-
ного творчества, о чем красноречиво 
свидетельствуют успехи в создании 
уникальных технических систем в са-
мых различных областях. 

Почему сегодня на Западе уделяют 
такое большое внимание поддержанию 
престижа инженерной специальности? 
Потому что даже короткое невнима-
ние к сфере подготовки инженерных 
кадров со стороны государства, даже 
короткий провал в выпуске высоко-
квалифицированных технических спе-
циалистов приводит к техногенным 
катастрофам: десяткам страшных ава-
рий на железной дороге, на атомных 
электростанциях, на строительных 
площадках, на море и в воздухе. Все 
это можно объяснить только нехват-
кой квалифицированных кадров. 

В сегодняшней российской эко-
номике все острее встает проблема 
поддержки и развития российской 
промышленности: машиностроения, 
строительства, транспорта, отрас-

лей топливно-энергетического ком-
плекса. Развитие промышленности, 
материальной сферы производства 
определяется сочетанием множества 
факторов, но проводниками ее на кон-
кретном уровне производства явля-
ются инженерно-технических кадры: 
работники с высшим инженерным об-
разованием от рядового инженера от-
дела и мастера участка до генерального 
директора. 

Сегодня основными требованиями 
к специалисту стали: знание своей спе-
циальности, умение самостоятельно 
мыслить, иметь навык исследователь-
ской работы, использовать получен-
ные знания при решении конкретных 
задач, обобщать явления и ситуации, 
принимать нестандартные решения. В 
наибольшей степени решению задачи 
подготовки специалистов с указанны-
ми компетенциями отвечают инже-
нерные специальности, потому что на 
острие потребностей рынка и обще-
ства выдвигаются профессии, в основе 
которых лежит инновационный и ис-
следовательский функционал.

На сегодня на рынке труда наи-
более востребованы инженеры-
радиоэлектронщики, инженеры теле-
коммуникации и связи, инженеры 
топливно-энергетического комплек-
са, нефтяники, газовики, инженеры-
проектировщики, а также инженеры 
по ремонту и обслуживанию оборудо-
вания. 

Растет востребованность инже-
нерных специальностей и в отрас-
лях нефтегазового и строительного 
комплексов нашей Республики и со-

седних регионов: на 
сегодняшний день 
предприятиям нефте-
газового комплекса, 
строительной инду-
стрии требуется по-
рядка 150 тысяч ин-
женеров. 

Основными соци-
альными партнерами 
в системе подготовки 
нефтяников, газови-
ков и строителей в 
области теплогазос-
набжения и вентиля-
ции являются ДОАО 
«Спецгазавтотранс», 
другие дочерние пред-

приятия ОАО «Газпром», ОАО «Уд-
муртнефть» и его предприятия ЗАО 
«Удмуртнефть–Бурение», ЗАО «КРС», 
ООО «Нефтетрубопроводсервис» 
и другие, Удмуртский филиал ООО 
«Лукойл–Пермнефтепродукт», УРНУ 
ОАО «Северозападные магистраль-
ные нефтепроводы», ОАО АК «Транс-
нефть», ОАО «Белкамнефть», ОАО 
«Удмуртгеология», ОР «Союз строите-
лей Удмуртии», ОАО «Ижмашпроект», 
ООО «Удмуртские коммунальные си-
стемы» и многие другие. 

Выпускники инженерных специ-
альностей «Архитектура», «Проекти-
рование, сооружение и ремонт газо-
нефтепроводов и газонефтехранилищ» 
и «Теплогазоснабжение и вентиляция» 
принадлежат к той части инженеров, 
на плечи которых возлагается трудная 
задача по выводу экономики России из 
кризиса. 

Уже сейчас инженеры работают 
в условиях, когда востребованность 
творческого подхода к работе возрос-
ла многократно, а восприимчивость 
промышленности и строительства к 
инновациям существенно повыси-
лась. Соответственно, рассчитывать 
на большую оценку своего труда могут 
те инженеры, которые владеют техно-
логией внедрения инноваций и спо-
собны предлагать и принимать со всей 
полнотой ответственности нестан-
дартные технические, а чаще технико-
экономические и производственно-
финансовые решения. 

                                    О.Е. Данилин,
 декан ФНГСТ.

Профессия - инженер

Престиж инженерных специальностей



Сегодня мы живем в эпоху рыноч-
ных отношений, которая дает много 
возможностей, и, одновременно, тре-
бует большого количества навыков и 
умений, чтобы этими возможностями 
воспользоваться. В современной жиз-
ни мало умения заработать деньги, не-
обходимо умение правильно вложить 
их, чтобы приумножить. Всегда суще-
ствуют риски потери капитала, и важ-
но свести эти риски к минимуму.

Финансовые рынки – это сфера, 
которая сегодня очень перспективна. 
Известный финансист Джордж Сорос 
считает, что мы живем в эпоху финан-
сового капитализма. Сегодня до 30% 
доходов крупных иностранных кор-
пораций (General Electric, например) 
– это прибыль от работы финансовых 
подразделений. Финансовая система 
не ограничена особенностями техноло-
гий, как, например, промышленность. 
Возможности для извлечения прибыли 
поистине почти безграничные, правда, 
и риски тоже очень велики. 

Цель организации секции «Финан-
совые рынки» студенческого научного 
общества им. М.В. Ломоносова – нау-
чить студентов, желающих этим зани-
маться, правилам работы на финансо-
вых рынках.

Студенты, пришедшие на занятия 
секции СНО «Финансовые рынки», 
повысят свой уровень финансовой 
грамотности, расширят свои пред-
ставления о финансовых рынках и тех 

Студенческое научное общество

Финансовые рынки: 
перспективно, интересно, выгодно
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возможностях, которые доступны его 
участникам. В первую очередь, они  по-
знакомятся с типами финансовых рын-
ков, существующими сейчас, получат 
представление об инструментах для 
работы, основных условиях деятельно-
сти, в том числе – о действующем за-
конодательстве, регулирующем работу 
финансовых рынков. 

Большое внимание планируется 
уделить тому, как именно можно рабо-
тать на бирже: стать долгосрочным ин-
вестором, трейдером, совершающим 
сделки в течение недели или дня, скаль-
пером, совершающим сотни сделок 
в день. Мы расскажем о том, каковы 
преимущества и недостатки каждого 
из подходов с ориентацией на конкрет-
ного человека, его индивидуально-
психологические особенности.

Участники общества смогут изу-
чить основные факторы, обеспечиваю-
щие успех при работе на финансовых 
рынках. При этом акцент делается на 
три главных фактора успеха: психоло-
гию, управление капиталом и торговую 
систему. Всякий опытный трейдер, за-
рабатывающий деньги на рынке, ска-
жет, что именно это на 100% определя-
ет успех.

Психология важна, так как трейдер 
обязан управлять своим эмоциональ-
ным состоянием и всегда отдавать себе 
отчет в том, насколько осознанны-
ми были его действия. Цель развития 
трейдера – сформировать самодисци-
плину. В противном случае происходит 
одно из двух: либо у трейдера кончают-
ся деньги, либо заканчивается желание 
торговать. С точки зрения психологии, 
трейдинг – тяжелая работа, требующая 
высокой концентрации и дисциплины. 

Управление капиталом обеспечи-
вает успех в долгосрочной перспекти-
ве. Фактически торговля имеет целью 
удержание положительного матема-
тического ожидания в течение макси-
мально длительного времени. Рост 
капитала при этом происходит экспо-
ненциально и ограничен только лик-
видностью рынка. Торговая система 
– это ноу-хау трейдера. Процесс соз-
дания и тестирования системы может 
быть долгим и кропотливым, одна-
ко, безусловно, он окупается в случае 
успеха. Методы, которые дают резуль-
тат, обычно держатся трейдерами в 

секрете. Однако каждый при должном 
усердии сможет разработать метод, 
который обеспечит преимущество, 
позволяющее в долгосрочной пер-
спективе получать прибыль. 

Трейдер использует разнообразные 
способы анализа рынка. Преимуще-
ственно используется фундаменталь-
ный анализ, основанный на инфор-
мации об экономическом состоянии 
эмитента или государства (если мы 
имеем в виду валютный рынок). В этом 
случае на курс изучаемого нами рынка 
влияют новости или важные собы-
тия. Как правило, фундаментальные 
факторы влияют на рынок в течение 
длительного времени – от нескольких 
месяцев до нескольких лет. Использу-
ется также технический анализ, пред-
полагающий анализ цен на рынке, на 
котором мы торгуем. 

Значительную часть времени ра-
боты участников секции «Финансо-
вые рынки» СНО им. М.В. Ломоносо-
ва составит тестирование торговых 
систем, основанных на техническом 
анализе, то есть на анализе цен. Тор-
говая система – это набор правил для 
торговли. Системы могут давать в дол-
госрочной перспективе положитель-
ный результат, могут, напротив, быть 
убыточными. Цель каждого участника 
секции – создание прибыльной торго-
вой системы, дающей преимущество в 
долгосрочной перспективе. Дело это, 
безусловно, непростое, но интересное 
и важное.

Помимо преподавателей институ-
та, к работе общества предполагается 
привлечь профессиональных управля-
ющих капиталом, профессиональных 
трейдеров, директоров брокерских 
компаний, работающих в Ижевске, ко-
торые поделятся профессиональным 
мастерством, поддержат молодежь в 
их стремлении достичь успеха на фи-
нансовом рынке.

С.Ю. Трофимов,
декан факультета

экономики и коммуникаций

В деятельности секции примут 
участие студенты специальности 
«Финансы и кредит» (группы ДФ-7 и 
ДФ-6). Первое занятие пройдет 5 октя-
бря 2010 года.        

В новом учебном году начинает 
свою работу секция студенческого 
научного общества им. М.В. Ломоно-
сова «Финансовые рынки». 
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поскольку твердо уверен, что с постав-
ленными задачами может справиться 
лишь коллектив, ими обладающий».

В свободное время Сергей Анато-
льевич увлекается чтением художе-
ственной литературы, экономических 
журналов, газет, активно занимается 
спортом, выступая за команду Управле-
ния по футболу, волейболу, шахматам. 

Слово – С.А. Блохину: «За время 
работы в Камском институте я по-
знакомился со спецификой препода-
вательского процесса, сотрудниками 
различных кафедр, администрацией 
и студентами вуза и должен отметить 
отзывчивость своих коллег, способных 
прийти на помощь в любой момент. 
Четкостью организации учебного 
процесса, внеучебной заинтересован-
ностью студентов, расширением их 
кругозора посредством участия в на-
учных конференциях, культурной и 
повседневной жизни вуза институт 
обязан работе научного руководителя–
президента, д.т.н, профессора В.А. Ни-
кулина, ректора, к.э.н., доцента О.А. 
Дегтевой».

10 сентября Сергей Анатольевич 
Блохин отметил свой День рождения. В 
связи с этим хотелось бы пожелать ему 
здоровья, благополучия, дальнейших 
успехов в педагогической и научной 
деятельности, реализации планов!

С.Н. Суетин,
зав. кафедрой «Финансы и 

кредит».

В течение двух лет Сергей Анато-
льевич Блохин является доцентом ка-
федры «Финансы и кредит». Активно 
занимаясь научной и методической 
работой, используя свой практический 
опыт и талант педагога, Сергей Анато-
льевич по праву пользуется уважением 
коллег и студентов. Высокий профес-
сионализм, требовательность,  опти-
мизм – его визитная карточка.

В 1995 году он на «отлично» окон-
чил Завьяловскую среднюю школу и 
был зачислен на первый курс эконо-
мического факультета специальности 
«Экономика и управление аграрным 
производством» Ижевской государ-
ственной сельскохозяйственной ака-
демии.

Окончив с отличием ИжГСХА и 
защитив дипломную работу на тему 
«Развитие хозрасчетных отношений в 
условиях молочно-товарной фермы на 
примере ИК-11 Завьяловского района 
Удмуртской Республики», получил ре-
комендацию в аспирантуру.

Являясь студентом V курса, посту-
пил на второе высшее образование по 
специальности «Бухгалтерский учет и 
аудит», которое завершил в 2001 году, 
защитив на отлично дипломную ра-
боту по теме «Контроль за правильно-
стью расчетов с бюджетом по налогу 
на доходы физических лиц по данным 
Управления Министерства Российской 
Федерации по налогам и сборам по Уд-
муртской Республике».

В июне 2008 года защитил дис-
сертацию на тему «Моделирование 
устойчивого экономического развития 
промышленности региона» под науч-
ным руководством Заслуженного эко-

номиста РФ, доктора экономических 
наук, профессора Михаила Ивановича 
Шишкина. 

В апреле 2001 года поступил на 
службу в Управление Министерства 
Российской Федерации по налогам и 
сборам по Удмуртской Республике на 
должность ведущего специалиста от-
дела внутренней безопасности. Впо-
следствии был переведен в финан-
совый отдел на должность главного 
государственного налогового инспек-
тора. В сентябре 2006 года назначен за-
местителем главного бухгалтера УФНС 
России по Удмуртской Республике, а 
в мае 2007 года возглавил финансово-
экономический отдел Управления Фе-
деральной службы судебных приста-
вов по Удмуртской Республике. 

В 2009 году С.А. Блохин перешел 
на руководящую работу в отделение 

Пенсионного Фонда 
России по Удмуртской 
Республике. В настоя-
щее время занима-
ет пост заместителя 
управляющего, актив-
но решает проблему 
неплатежей. 

На вопрос, какими 
качествами должен 
обладать профес-
сионал своего дела, 
Сергей Анатольевич 
ответил: «В коллегах 
ценю такие качества, 
как трудолюбие, тер-
пение и сплоченность, 

Визитная карточка – профессионализм
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В Выставочном зале Союза художников 
Удмуртии с успехом прошла выставка работ 
наших ближайших соседей – кировских худож-
ников.

Чем запомнилась ижевчанам эта выставка? 
Во-первых, своей новизной: в зале выставляют-
ся, как правило, члены нашего Союза, поэтому 
всегда отрадно видеть в этом пространстве не-
знакомые имена. Во-вторых, – разнообразием 
имен, стилей, манер и творческих почерков. 
Здесь были представлены самые разные виды 
и жанры изобразительного искусства: гравюра 
соседствовала с гобеленом, станковая живо-
пись – со скульптурой, пейзаж чередовался с 
натюрмортом и портретом. В-третьих, выстав-
ка воочию дала представление о том, чем жи-
вут наши соседи, какие темы и образы волнуют 
их, преображаясь в холсты и скульптуры. 

Выставка порадовала гармоничностью, 
оставив самое благоприятное впечатление. 
Экспозиция была выстроена настолько грамотно, что произведения именно «соседствовали», органично и до-
полняя, и оттеняя друг друга. 

Выставку кировских мастеров можно рассматривать и как обмен опытом, и как своеобразный «мастер-
класс», поскольку наши художники не остались в долгу и нанесли «ответный удар», организовав экспозицию 
своих работ в городе Кирове. 


